

BÜRGERINNEN UND BÜRGERBETEILIGUNG IN EUROPA – LITERATURSTUDIE ZUR ENDLAGERSUCHE

*Ausgewählte Länder
von Dänemark bis Tschechien*

Daniela Zanini-Freitag

BARRIEREFREIE ZUSAMMENFASSUNG
DP-179

WIEN 2021

ZUSAMMENFASSUNG

Das Umweltbundesamt wurde beauftragt, eine Literaturstudie zu vergangenen und laufenden Verfahren der Bürgerinnen- und Bürgerbeteiligung zur Endlagerung in verschiedenen Ländern Europas und in Nordamerika durchzuführen. Diese Analyse dient als Hintergrundinformation für den seit 2021 eingesetzten Nationalen Entsorgungsbeirat.

Der vorliegende Report führt die bisherigen partizipativen Initiativen und vergleichbaren Prozesse im Umgang mit Entscheidungen zur Lagerung von radioaktiven Abfällen zusammen. Es wurde insbesondere auf Good-Practice-Beispiele aus Ländern geachtet, in denen solche Prozesse bereits erfolgreich umgesetzt wurden oder ähnliche Voraussetzungen in der Verbringung von schwach- und mittelradioaktiven Abfällen vorliegen.

Der Fokus der Analyse liegt auf dem Kontext und den nationalen Rahmenbedingungen der verschiedenen partizipativen Prozesse. Zusätzlich wird das Design und die Konzeption der Partizipation von Interessensgruppen und Bevölkerung berücksichtigt. Hinweise zu Merkmalen gelungener partizipativer Prozesse im Zusammenhang mit der Lagerung von radioaktiven Abfällen bzw. im Umgang mit Herausforderungen von Beteiligungsverfahren und Entscheidungsprozessen sind im Report hervorgehoben.

SUMMARY

The Environment Agency Austria was assigned to carry out a literature study on the previous or ongoing citizens' participation processes in the search for disposal sites in various European countries. This analysis is used as a background document for the Austrian Board for Radioactive Waste Management ("Nationaler Entsorgungsbeirat") established in 2021.

This literature study is intended to bring together the previous participatory initiatives and similar processes in dealing with decisions on the storage of radioactive waste. Particular attention was paid to good practice examples from countries that have already implemented successful processes or have similar conditions for low and intermediate level radioactive waste management.

The focus of the analysis refers to the context and national framework conditions of the various participatory processes. In addition, the design and conception of stakeholders and population (groups) participation is taken into account. The report highlights characteristics of successful participatory processes in connection with the safe disposal of radioactive waste or in dealing with challenges of participation procedures.

Impressum

Medieninhaber und Herausgeber: Umweltbundesamt GmbH
Spittelauer Lände 5, 1090 Wien/Österreich

© Umweltbundesamt GmbH, Wien, 2021
Alle Rechte vorbehalten